

MARSEILLE

PLAN ÉCOLES DE MARSEILLE EN GRAND

Benoît Payan : "Nous lançons la 4e vague avec 14 premières écoles pour 2029"

⌚ 5 min • Propos recueillis par Nathalie PERRIER, nperrier@laprovence.com



D'ici à la fin du mandat de Benoît Payan, des travaux auront été lancés ou achevés dans 95 écoles de la ville.

À l'occasion de la rentrée des classes - reportée à demain dans les Bouches-du-Rhône à cause des intempéries - le maire (DVG) de Marseille annonce en exclusivité pour "La Provence" la 4e vague de rénovation des écoles du plan Marseille en grand.

Où en est-on du plan écoles de Marseille en grand à 1,5 milliard d'euros, cofinancé par l'État et la Ville, qui doit permettre d'ici à 2032 la rénovation ou la reconstruction de 188 écoles ?

D'ici à la fin du mandat, 95 écoles auront été livrées ou seront en chantier, au stade des études ou de la première pierre.

L'année scolaire 2024-2025 a été historique avec 18 écoles livrées. Six autres le seront d'ici mars 2026. La 1^{ère} vague est terminée, la 2^e et la 3^e sont en cours et nous lançons la 4e vague cet automne. Nous allons avoir une belle rentrée et je suis très fier du travail accompli. Quand nous sommes arrivés en 2020, nous avons trouvé un système scolaire agonisant. En cinq ans, avec l'aide de l'État, nous avons remis de la dignité dans nos écoles, pour que les petits puissent apprendre, grandir, dans de bonnes conditions. C'était notre devoir et nous l'avons fait, en toute humilité.

Quelles sont les écoles concernées par cette 4^e vague ?

Elle concernera 40 écoles, soit 20 groupes scolaires. La Société publique des écoles marseillaise (**Spem, détenue à 50% par la Ville et à 50% par l'État, NDLR**) en a déjà ciblé 14, soit sept groupes scolaires : Chutes-Lavie HLM Méditerranée (4^e), Coin Joli (9^e), Saint-Tronc Castel Roc (10^e), Saint-Just Corot (13^e), Vayssière 2 (14^e), Castellas Les Lions (15^e), Maurelette (15^e). Il s'agira de rénovations d'ampleur, du type de celle réalisée à l'école des Abeilles (1^{er}). Nous allons lancer les procédures à l'automne en vue d'un démarrage des travaux au printemps 2027, pour une livraison courant 2029. Les trois premières vagues privilégiaient les quartiers Anru (Agence nationale pour la rénovation urbaine) car il fallait sécuriser les crédits (**65 millions d'euros, NDLR**) avant 2026.

Rappelons-le, en 2020, la Ville était coupée en deux, avec des écoles dans le Sud en relativement bon état et des écoles dans le Nord dans un état souvent catastrophique.

Il a fallu rattraper des années de retard. La 4^e vague couvrira davantage tout le territoire. Mon objectif, c'est de faire monter en gamme les écoles de tous les quartiers. La Spem travaille sur la liste des 26 autres écoles de la 4^e vague. Nous avons plusieurs réunions par semaine à ce sujet. Le choix n'est pas fait à la légère. Il répond à plusieurs critères, en premier lieu l'état du bâti et la tension démographique.

La 4^e vague couvrira davantage tout le territoire. Mon objectif, c'est de faire monter en gamme les écoles de tous les quartiers ,

Le rapport de la Chambre régionale des comptes pointait en octobre 2024 le défaut de "calendrier précis" du plan écoles de Marseille en grand. Un rapport du Sénat de juin 2024 émettait des doutes sur la capacité à tenir l'engagement des dix ans. Le calendrier sera-t-il tenu ?

Oui. Nous avons atteint plus de la moitié de l'objectif en cinq ans. Je finirai l'autre moitié, c'est-à-dire les 93 restantes, d'ici 2032.

L'État va encore devoir faire des économies. Est-ce que cela ne risque pas de mettre en péril le Plan écoles ?

Je ne le pense pas. J'ai eu l'engagement de tous les Premiers ministres successifs et c'est un plan que porte le président de la République, Emmanuel Macron. Je serais assez étonné qu'un gouvernement dédise la parole présidentielle. Mais, si jamais l'État devait défaillir, ce que je ne crois pas, je me substituerais à lui. La Ville est en capacité de payer les 400 millions d'euros qui, alors, lui incomberaient. Mais je ne veux pas faire supporter ce coût aux Marseillais, je me suis battu pour ce Plan écoles.

Il y a le Plan écoles 1 Marseille en grand et il y a aussi le Plan écoles 2, financé par la Ville. Cette année scolaire 2024-2025, plusieurs écoles ont rencontré des difficultés : le mur de l'école Révolution (3^e) qui s'est effondré, des fissures à la maternelle Saint-André Boisseau (15^e), des rats, des insectes et de l'amiante à l'école d'Éoures, des classes en surchauffe pendant la canicule... Tout est-il prêt pour la rentrée ?

Oui, nous avons tout fait pour. Cet été, 200 écoles ont bénéficié de travaux d'entretien pour un budget de 16 millions d'euros auquel il faut ajouter 4 millions pour le remplacement des chaudières obsolètes par des chaufferies à haute performance environnementale. Le budget entretien des écoles de l'équipe précédente s'élevait à 8 millions d'euros par an... Depuis 2020, nous avons investi 377,4 millions d'euros en travaux de rénovation et d'entretien dans les écoles.

Le budget dédié aux animations durant le temps périscolaire est passé de 8,5 millions d'euros en 2020 à 20 millions en 2025. ,,

L'organisation des temps périscolaires a été revue depuis 2020. Où en est-on ?

En cinq ans, on est passé du Moyen-Âge à un niveau d'encadrement parmi les meilleurs du pays ! Le budget dédié aux animations durant le temps périscolaire est passé de 8,5 millions d'euros en 2020 à 20 millions en 2025. 300 animateurs ont été recrutés, on a aujourd'hui 550 professionnels de l'animation qui encadrent les activités périscolaires. Désormais, 80% des écoles marseillaises ont un accueil le matin à partir de 7 h 30 et le soir, jusqu'à 18 h voire 18 h 30. Depuis 2024, il y a des animations périscolaires tous les midis dans toutes les écoles élémentaires. Ce temps a aussi fait l'objet d'une réflexion. Avant, c'était la garderie : les enfants étaient assis en rond et chantaient ou faisaient du coloriage quand il y avait des crayons de couleur... Aujourd'hui, on leur fait découvrir des activités sportives, culturelles, artistiques, intellectuelles, éducatives.

